

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Martes 8 de Diciembre de 1874

Número 400

PARTE OFICIAL.

Día 2 de Diciembre.

La «Gaceta» de hoy publica un decreto de la Presidencia del Poder ejecutivo, decidiendo á favor de la administración una competencia, entre el gobernador de Huelva y el juez de primera instancia de Moguer, referente á un interdicción de recobrar la posesión de un desagüadero del molino denominado «El Barrote», interpuesto por D. Pedro Azcárate y D. José Saenz.

Día 3.

La «Gaceta» de hoy publica un decreto de Gracia y Justicia promoviendo á la plaza de fiscal de la Audiencia de Granada á D. José de Cártes y Manó, abogado fiscal de la de Madrid.

Y una órden del ministerio de Fomento dando las gracias en nombre de la nación á D. Vicente Lopez por el donativo que ha hecho de un cuadro que representa un asunto de la Edad Media, por D. Vicente Lopez, abuelo del donante.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid 2 de Diciembre de 1874.

El Consejo de ministros verificado hoy ha durado desde la una hasta las cinco de la tarde y en él se ha tratado principalmente del viaje del duque de la Torre al Norte y de varios proyectos de Hacienda, cuya resolución importaba para contar con los recursos que exige la próxima campaña.

Signe creyéndose que el general Serrano saldrá de Madrid del viernes al sábado de esta semana, aunque algunos aseguran que no lo hará hasta el día 10. Los amigos íntimos del duque de la Torre niegan terminantemente que este vaya al Norte con el propósito de hacer un convenio y aseguran que la campaña será corta y decisiva, dados los poderosos elementos que va á tener á sus órdenes el general Serrano.

Los rumores de que se modificará el ministerio antes de salir el duque de la Torre no son ciertos y sobre es-

te punto se atribuye al jefe del Estado la opinión de que siendo imprecindible re-formar el gabinete para cuando hayan de verificarse las elecciones generales y pudiendo esto ocurrir en febrero próximo, no haya cuidado de hacer ahora una variación que solo respondería á las rivalidades de los amigos de los Sres. Sagasta y Ulloa y de ningún modo á los intereses de la Nación.

Tanto se han disipado los rumores de crisis ministerial, que hasta se negaba hoy la venida del Sr. Lopez Dominguez á Madrid, pero si no viene será porque se le haya enviado contra órden.

En la opinión de todo el mundo crece la idea de que la guerra está próxima á su término, no solo por el empuje que se le va á dar, sino tambien por el cansancio que se cree existe en las Vascongadas.

Por ello los opositores empiezan á hablar de la posibilidad de unas elecciones generales y los alfonsinos han dado ya algunos pasos para una coalición de todas las opiniones, gestionando con radicales y republicanos. Estas gestiones no han tenido buen éxito. Los radicales que esperan ser poder algun dia con el duque de la Torre, han rechazado las ofertas de los alfonsistas y el Sr. Pi y Margall á nombre de sus correligionarios ha dicho que aun cuando no le gustaba el gobierno actual tampoco iría á la coalición porque conforme la 1871 fué favorable á los republicanos, la de ahora lo sería á los alfonsinos y prefería el gobierno de hoy á la restauración.

Quien mas enérgicamente ha rechazado los tratos y conciertos para la coalición es el Sr. Castelar, que tuvo ayer una larga conferencia con el duque de la Torre.

Esta actitud de radicales y republicanos aumenta la fuerza del general Serrano, quien bajo ningún concepto desea hoy por hoy transigir con los alfonsistas y hace probable que la modificación ministerial en Febrero ó Marzo se verifique en el sentido de la

conciliación para traer unas Cortes, que si no confirman la existencia de la república, desde luego proclame una situación provisional en la cual se conserve el nombre de república y al duque de la Torre del jefe del Estado por determinado número de años.

Tampoco se ha recibido hoy ninguna noticia importante de la guerra. Los carlistas se aprovechan de este silencio para noticias de triunfos imaginarios. Antes de ayer aseguraban que sus correligionarios encontrábase de nuevo delante de San Marcial y ayer que el general Laserna habia sufrido un descalabro. Es inútil decir que ambas noticias son falsas.

Han empezado serias gestiones para arreglar los asuntos de la Iglesia en España. Estas gestiones median entre el ministro de Gracia y Justicia y el cardenal arzobispo de Valladolid que tiene plenos poderes del Papa para lo que sea preciso convenir. Con este objeto ha ido á Valladolid hace pocos dias el secretario general del ministerio de Gracia y Justicia Sr. Arnao.

L. N.

Día 3.

Grande fué la alarma que hubo anoche en los barrios bajos de Madrid.

Salía del cuartel de Santa Isabel el batallón provincial de Badajoz destinado al ejército del norte y estaba ya desfilando por la calle de Santa Isabel y la de Atocha cuando varios paisanos se acercaron á los soldados de las últimas compañías y empezaron á escitarles para que se negaran á marchar. Pronto se unieron á las voces y á los gritos alguno disparos al aire y las corridas y cerrar de puertas consiguientes. En medio del tumulto muchos soldados rompieron la formación y se desbandaron en diversas direcciones. El general Lagunero que estaba en el teatro de Variedades salió inmediatamente y auxiliado de algunos paisanos empezó á arengar y á reunir á los dispersos. El brigadier Beaumont acudió enseguida de uniforme y á caballo y logró facilmente que la mayoría del batallón volviese al cuartel.

Los dispersos se presentaron espontáneamente en el ministerio de la Guerra, en el de Gobernación y en algunos otros edificios públicos protestando de su obediencia á las autoridades y asegurando que ellos no querían alterar el orden.

Con una rapidéz extraordinaria se tomaron providencias militares poniéndose la guarnición sobre las armas y situándose fuerzas en diferentes puntos. Tres horas despues del suceso todo el provincial de Badajoz salia con direccion al Norte en un tren del ferrocarril.

En los barrios altos no se advirtió apenas alarma alguna y el público que se encontraba en los teatros continuó en ellos sin asustarse.

Se han hecho anoche algunas prisiones de paisanos por sospechas de ser los que escitaban á los soldados á la rebelión.

Esta mañana á las siete ha sido fusilado en A baceta el cabecilla Lozano.

El duque de la Torre no saldrá de Madrid hasta la semana próxima por que teniendo el propósito de empezar las operaciones inmediatamente que llegue, desea que estén reunidos todos los recursos militares y financieros que exige la nueva campaña y para ello eran precisos algunos dias.

El ministro de Hacienda ha hecho una negociacion con el banquero Weisveller de treinta millones de reales que serán destinados á este objeto y es probable que aún se necesiten mas fondos.

La idea de un próximo convenio que termine la guerra pierde crédito. El gobierno cree que un convenio por el estilo del de Vergara serian paz para hoy y nueva guerra para dentro de pocos años y por tanto está resuelto á que no sean estériles los sacrificios que á la nación impone la insurrección carlista.

Entre los militares se cree que las nuevas operaciones tendrán por principal objeto facilitar y asegurar el paso hasta Pamplona y establecer las líneas que tan buen resultado dieron durante la pasada guerra civil.

Una vez encerrados los carlistas en determinadas localidades, es probable que el general Serrano vuelva á Madrid para ocuparse en resolver la cuestión política y que sufran conside-

—401—

zó lo menos veinte veces delante de toda aquella gente admirada, como si yo valiera algo. Hicela señ de que callase, y que me dejara pasar por lo que no era.

—No, no; eso es demasiado, exclamó pegando con el pié en el suelo, y mirando fijamente al padre y á la madre, que daban visibles muestras de disgusto. No, continuó; yo no puedo consentirlo de manera alguna. Mas quiero faltar á mi palabra para salvar á una buena mujer, que sostenerla para dejar condenar y envilecer á una inocente.

Púselo la mano sobre la boca para que no continuara, haciéndola al propio tiempo señas suplicándola que callara.

Apartó mi mano, y volviéndose, á pesar mio, hácia el padre y la madre, la pastora, Cipriano y su esposa, les dijo impacientándose:

—Yo lo confesaré todo una vez en mi vida: ¡pues bien! ¡sabéis por ventura á quien le juráis, á quien despreciáis, á quien tratáis

—400—

campana que tocó en mi bautizo, ó en mi primera comunión. ¡Genoveva! ... ¡Qué! esa mujer desnuda y mendiga á quien insultais hace una hora, y que tiembla puesta de rodillas, ¿es Genoveva? ¡Oh! vosotros todos sois los que debierais estar arrodillados delante de ella.

Y al decir esto, atravesó por el grupo de las tres mujeres, del anciano y de Cipriano, para abrazarme y levantarme. ¡Ah! yo no me avergüenzo de ella, no; añadió.

Levanté la cabeza, abrí los ojos al oír aquella voz y aquel movimiento; y á través de mis lágrimas, que casi me cegaban, reconocí ¡á quién?... Ni aun figurároslo podeis.

A la partera, á la señora Belan, de Voiron; á la que habia saeado de la cárcel entrando á ocupar su lugar por ella.

CXV.

La señora Belan me levantó y me abra-

—397—

Nada respondió.

—Quién diría, exclamó el viejo, que una jóven que era honrada hasta el punto de no querer quedarse con doce cuartos de un pobre hombre, haya vendido su honor por nada á un militar, y el nombre y la vida de su hijo! Porque lo sabemos todo. ¡Oh! la fama tiene paso de mula para subir á las montañas.

—¡Quién diría, continuó la vieja, que semejante criatura pudo ser la mujer de nuestro Cipriano, y que se sentó allá arriba con traje de seda y gorra de puntillas en un banco, á la mesa de los desposorios al lado de su padre y de mí....

—¡Padre, madre mía!... exclamó Cipriano separando las manos de la cara y volviéndose con los ojos encendidos y húmedos; no la reprendais; me hizo traicion, es verdad, añadió suspirando, pero soy tan feliz con Catalina, y ella es tan desgraciada, que no hay para qué injuriarla.

table aumento los ejércitos del centro y de Cataluña para activar la persecución en ambas localidades.

Los alfonsistas aseguran que quien ha tomado la iniciativa para una coalición electoral de las oposiciones ha sido el Sr. Ruiz Zorrilla y hay muchos de ellos que no aceptan este sistema de conducta y que en ningún caso se coaligarían con los federales.

El Sr. Cánovas del Castillo tiene ya redactado el manifiesto que ha de firmar don Alfonso de Borbon y lo ha consultado con varios personajes alfonsistas. A la generalidad les ha parecido bien. Algunos, como el Sr. Moyano han hecho observaciones.

L. N.

Los periódicos de Granada se preocupan en estos días, y siguen discutiendo sobre el proyecto de un ferrocarril que se origine en aquella ciudad y á este propósito escribe *La Lealtad* lo que sigue:

«Con motivo de la terminación del ramal de Granada á Bobadilla, naturalmente en esta parte se ha debido pensar en otras comunicaciones distintas, y de ahí la idea de un ferrocarril directo de Granada al mar, buscando á Calahonda. No cabe duda que en las cosas buenas, mientras mas mejor: pero á veces hay que contentarse con menos que lo deseado, ó modificar las ideas, en vista de la imposibilidad de lo que queremos. ¿Quién duda que un ferrocarril á Calahonda sería un inmenso bien para Granada? Nadie; pero sobre ser esto bastante imposible en el campo económico, no es lo que mas conviene á Granada, al menos por ahora. Lo que á Granada conviene es un ferrocarril á Murcia, por las razones que haremos constar.

Desde Liboa parte un ferrocarril á Oseja, que en su día se prolongará por Serpa á Paimogo, primer pueblo de España por la parte de Huelva. De esta á Sevilla está en construcción. De Sevilla á Osuna construido; y en estudio el cauce con la línea de Córdoba á Málaga en las inmediaciones de Bobadilla. Entra el de Bobadilla á Granada; y si este siguiera á Murcia, hágase ó no la pequeña travesía de Murcia á Novelda, ya se estaría en comunicación con todo Levante, por Valencia y Barcelona. De Barcelona á Gerona está hecho; y hoy se trabaja desde Gerona á Francia, á enlazar en Perpignan con todas las líneas que de Francia parten á los diversos países de Europa.

Cual se vé, Granada entraría á for-

mar parte de esta vasta red europea, con solo prolongar su ferrocarril á Murcia, y no es lo mismo construir un ferrocarril de inmensas relaciones, que uno para solo Granada en dirección al mar.

Como el Gobierno tenga decretada por una ley la correspondiente subvención para esta línea de Murcia, esta sería un doble aliciente para la formación de empresa constructora. En la misma ley se consigna también para otra línea de Almería á la general de Andalucía á Madrid, en las inmediaciones de Linares; y esta línea, cruzándose con la de Murcia por bajo de Guadix, indirectamente refluirán en bien de Granada, porque á derecha establecería comunicación con el mar en Almería, preferible á Calahonda; y por la izquierda salida directa á Madrid. ¡Qué mas pudiera apetecer Granada!

No queremos esforzar mas estas razones, porque son tan obvias, que al mas cerrado deben convencerle; mas si alguno opinase de otro modo, la haríamos ver su error. Probada una vez la conveniencia, resta examinar la parte económica y facultativa de este proyecto.

La experiencia nos ha hecho dolorosamente ver que en España no pueden construirse ferrocarriles, con solo fondos españoles, así es que fondos franceses, ingleses, belgas, y acaso algunos alemanes, han tenido que auxiliar en su mayoría á las empresas españolas, que sin este auxilio jamás hubieran construido sus ferrocarriles.

No cabe la menor duda que la empresa constructora debe constituirse en Granada, aun cuando sea con la parte mínima de fondos para dicha empresa. Es bastante seguro que en las plazas de París, Londres, Bruselas, Amsterdam, y acaso Francfort, se encontrarían fondos en participación ó á cuenta de la empresa, pues es tal la falta de inversión en dichas plazas, que á veces se dan por contentos si logran colocar sus fondos con un tres por ciento de interés. Constituida la empresa en Granada, nada sería mas fácil que el marchar en clase de comisionado una persona idónea á dichas plazas, y facilitar los fondos necesarios, que son tanto mas accesibles cuanto que no habiéndose de dar de una vez, permiten el desahogo de su remisión.

Salvado este primer inconveniente, entra la cuestión de cual es el trazado mas á propósito de esta línea. De los estudios hechos hasta el día como an-

te proyecto, resulta que de Granada, sea por acá ó por acullá el ferrocarril, tiene que salir á Iznalloz, y por las márgenes del Huélague, seguir á Zújar, los Velez, Lorca á Murcia. La divisoria de la sierra de las Vertientes junto á los Velez está estudiada y se sabe puede franquearse sin necesidad de túnel, lo que disminuye notablemente el costo de este proyecto. Todos los demás detalles del mismo deben ser hijos del estudio cienzudo que en su día se hiciese, reservándonos para otro artículo los datos facultativos que hasta el presente se tienen, y que hemos tenido la curiosidad de recoger.»

Nos alegraremos de que sea acogida la idea de nuestro colega «*La Lealtad*» sobre cuyas ventajas no puede haber discusión por estar reconocidas. Mas de una vez las hemos consignado nosotros.

NOTICIAS GENERALES.

Por el ministerio de la Gobernación se va á dar un gran impulso á la tramitación de expedientes de embargo de bienes de carlistas y á adoptar las mas eficaces disposiciones á fin de conseguir que sea una verdad en el menor plazo posible la indemnización á las familias víctimas de los carlistas.

Parece que la empresa del timbre no ha admitido el papel que con el caracter de infalsificable se le habia presentado, por razones muy atendibles.

Dícese que han sido ya falsificados los sellos de impuesto, y no sabemos si que el sello alguno que no haya sido falsificado, según los descubrimientos hechos.

Aun hoy hasta las once de la mañana se han practicado las últimas y mas apremiantes gestiones á favor del jefe carlista Lozano, acerca de cuya suerte nada oficialmente se sabia esta mañana, si bien se hablaba de telegramas recibidos de Albacete.

El gobernador interior de Santiago-Mendi participa al ministro de la Gobernación hallarse detenidos los correos y estafetas, por causa del temporal. No ocurría novedad ni en Irun, ni en Iteneria, ni en San Sebastian, á la fecha de ayer.—(Oficial).

Confírmase que se ha levantado el destierro á los señores Etola, Bremon y Montenegro.

La dirección de infantería ha remitido ya á Gobernación notas relativas á mas de cien soldados fusilados por los carlistas, cuyas familias deberán en su día percibir la indemnización correspondiente á que responde el embargo de bienes de los carlistas.

A las siete de la mañana de hoy ha sido cumplida la sentencia dictada contra el jefe carlista Lozano. Dios haya tenido piedad de su alma. Sus compañeros galdrán en breve á los establecimientos penales donde deben extinguir sus condenas.

Dice el «Imparcial»:»

Las bajas de los facciosos en los combates de anteayer en las inmediaciones de Irun son muy considerables, según las noticias que se reciben del campo carlista, donde ha causado un nuevo y terrible desengaño la cruel derrota de que han sido víctimas.

Nuestras fuerzas seguían ayer trabajando con mas ahínco que nunca en los frentes exteriores de las inmediaciones de Irun.

El batallón de Loyola (sexto de Guipuzcoa) quedó anteaer completamente destruido en las inmediaciones de Irun, siendo en muy escaso número los individuos que han logrado salvarse de dicho cuerpo.

El martes, según dicen de Alicante, fueron embarcados para Cartagena los jefes carlistas Alcover y Aznar cumpliendo órdenes superiores y en vista de la sentencia de reclusión perpétua dictada por el consejo de guerra.

Esta mañana á las siete y media ha sido pasado por las armas en Albacete el jefe carlista Lozano.

¡Que Dios haya tenido piedad de su alma!

En Teruel no ocurre novedad. En Monteagudo se ha presentado una partida carlista á llevar á efecto el alistamiento.

Albacete 2.—Tranquilidad en la capital. Según telegrama del alcalde de Hellin refiriéndose al jefe de estación férrea de Tobarra y esta con referencia al de Pozo Cañada, el maquinista del tren de mercancías que termina en Chinchilla, dice, refiriéndose á los obreros de la vía, que hoy han visto carlistas en el extremo de Tobarra, sin que pueda precisarse el número ni dirección que llevaban.

De acuerdo con el gobernador militar se suspende la circulación del tren-correo de Murcia y Cartagena, que no pasará de Hellin.

Deben considerarse exageradas estas noticias porque no tienen fundamento racional.

En efecto, estas noticias han sido terminante desmentidas por los propios enviados á Tobarra, y en su consecuencia, el tren de Madrid que se detuvo en Albacete continuó su marcha para Murcia, y el de este punto siguió desde Hellin para esta capital.

—Sí, sí, señor Cipriano, dije volviéndome de rodillas como estaba al sitio hacia donde sonaba la voz, pero sin atreverme á levantar la vista; lo sé os he hecho traición; debíais aborrecerme, pero veo que continuáis siendo tan bueno como siempre, y puesto que sois feliz con esa mujer, que es mejor y mas bella que yo, perdonadme lo pasado, y dejadme ir á donde Dios quiera á buscar mi sustento. No sabia que estaba en vuestra casa. Antes que en ella, hubiera penetrado en el purgatorio. Pero la noche y Dios me han arrojado en la única granja donde nunca hubiera querido entrar.

CXIV.

Mientras decía esto á Cipriano mirando al suelo y llorando, oí otros pasos que bajaban precipitadamente la escalera del cuarto que Cipriano me habia enseñado en otro tiempo como destinado para mí, y vi dibu-

jarse el contorno de otra mujer se reunió al grupo de las tres que me miraban desde la puerta.

—¡Oh! no, no esteis mas con nosotros: ¡ido! replicó el anciano: damos á Dios gracias todos los días, porque no habeis entrado en nuestra familia. ¡Qué fama no hubérais traído á un país de gente honrada como el nuestro!

—¡Idos, añadió la vieja: ni Cipriano, ni yo queremos que esteis aquí con nosotros. El buen Dios nos ha protegido, perdiéndoos antes de que nuestro nombre se uniera al vuestro, como el agua de la sierra con el agua del arroyo. ¡Idos, Genoveva; idos, mala hija y mala madre; idos á comer el pedazo de pan que se os vá á dar, y reparad bien en el camino que llevais para no volver nunca á andar por él. Hay gentes que no deben nunca ir adonde se les conozca.

—¡Genoveva! exclamó una voz que resonó en mis oídos, como si fuera el eco de la

como cosa vil é inmunda?

Todos callaron.

—¡No! ¿no lo sabeis? pues voy á decirlo: y esto os enseñará á no hablar sin saber.

—¿Y bien, qué? preguntó el padre, mas audaz que los demás.

—¡Qué? que la mujer á quien indignamente insultáis voz y vuestra mujer en particular, es la mas honrada de Voiron, una víctima voluntaria, que padece por un mal que ella no ha hecho.

Dijo esto, señor, con tal firmeza, mirándolos á todos con tal seguridad de lo que decía, elevando la voz y acentuando de tal modo las palabras, que parecía desafiar á Dios á que la desmintiese, que tembló todo el establo á su voz, y el padre, la madre, Cipriano, su mujer y la pastora, cambiaron de semblante y se acercaron á ella para escucharla mejor.

Entonces, á pesar mio, y á pesar de

PARTES TELEGRAFICAS

Paris, 2 (tarde).

Carecen por completo de fundamento los rumores que han circulado hoy de disidencias en el seno del ministerio sobre la cuestion relativa á la organizacion de los poderes del mariscal Mac-Mahon y del Setenio.

El telegrama de Versalles del 30, publicado por algunos periódicos de Madrid diciendo que se habia leído en la Asamblea el mensaje presidencial, no es exacto; pues hasta hoy por la mañana no ha sido aprobada la redaccion de dicho mensaje en consejo de ministros, y hasta mañana no se leerá en la Asamblea nacional.

N.º 2.

La emperatriz de Rusia ha llegado á San Remo.

Paris 25.

En Angora la nieve tiene interceptados todos los caminos é impide que puedan llegar á su destino los socorros que se envian para remediar el hambre.

En una carta de monseñor Dupanloup publicada por un periódico legitimista «L'Etoile» de Angers, se afirma de nuevo que quien quiere que sea que fomenta la division, viola la moral cristiana. Monseñor Dupanloup añade que así le comprenderán cuantos amen la religion y á Francia.

La emperatriz de Rusia se siente bastante bien, pero se toman gran les precauciones para cuidar de su salud.

El abate Guerber ha publicado una carta en que desmiente al corresponsal de Berlin del «Journal d'Alsace», quien ha dicho que los diputados de Alsacia-Lorena, han manifestado el convencimiento de que es preciso reconocer las exigencias de la situacion actual y dedicar todos los esfuerzos en el Reichstag á procurar el bien de la patria.

En un telegrama de Alejandria publicado por el «Times» se asegura que Francia se adhiere á la reforma judicial de Egipto.

Se asegura que el obispo de Mende será nombrado obispo de Valence.

El «Standart» publica un parte de Berlin anunciando que por intervencion del «Foreign-Office» se ha suspendido la causa mandada formar contra el corresponsal de «El Telegraph» por haberse negado á declarar en la causa del conde de Arnim.

GACETILLAS.

Correo.—Anteayer tampoco recibimos el correo de Madrid, por no haber enlazado con el de Murcia, efecto segun parece de las recientes lluvias.

Aunque con retraso, publicamos las dos cartas que hemos recibido de nuestro corresponsal de Madrid el día 6 por la mañana y que no hemos podido dar á luz antes por estar ya hecha la tirada de nuestro anterior número.

La Pascua.—Ya se acercan, lectores los dias de Pascua, en que la panfleta, el rabel y la histórica zambomba lanzan al aire sus acordes para recordar á los mortales el nacimiento del Hijo de Dios, que nació en humilde cuna para ser luego el Redentor del género humano. Ya se acercan lectores los dias de bulla y animacion, de fiesta y de jolgorio, y las romerías, para lo cual cada una trabaja sin descanso con el objeto de gozar en esos dias que les sirven de asueto.

Bien venidos sean esos dias, en que se ponen á prueba los mas suculentos manjares, y en que todos estamos dispuestos á marchar como la víctima al sacrificio, acosados por una turba de pediguños que concluyen por dejar nuestras bolsas, poco repletas, mas vacias que las arcas del Tesoro, y mas escurridas que bolsillo de cesante.

Circo equestre.—Con no escasa concurrencia tuvo lugar anteayer en la plaza de Toros la funcion anunciada dirigida por Mr. Eduardo Wolsi.

El público salió complacido prodigando numerosos aplausos á los Wolsis (hijos) por las difíciles suertes que ejecutaron tanto en el trapezio como en el salto del túbulo que lo llevaron á efecto con mucha limpieza.

Los demás artistas bien. Hoy tendrá lugar una variada funcion de ejercicios ginnásticos y acrobáticos.

Musica.—Hoy la habrá en el paseo

del 30 de julio, desde las doce á las dos de la tarde.

Las pollas y pollos deben estar muy agradecidos á la Corporacion municipal por haber acordado tenga lugar en un dia como el de hoy y donde las primeras podrán lucir sus gracias, al compás de una viva orquesta.

Kiosco.—Segun tenemos entendido se vá á mandar construir por el ayuntamiento un elegante Kiosco en el paseo de Caliz, para la banda municipal, que no estorbará á los transeuntes: ni entorpecerá la marcha de carruajes.

Baile.—Muy favorecidos se encuentran anteayer los salones del Liceo invadidos por una numerosa concurrencia.

Hoy mártes tendrá lugar otro baile extraordinario desde las 7 de la noche á las dos de la madrugada.

En los bailes del Liceo.

—Mascarita, ¿quieres venir á tomar algo en el café?

—No puedo ir sin mamá.

—Que venga, máscara.

—Es que mamá viene tambien con las niñas.

—¿Con qué niñas?

—Con mis hermanas.

—Venga enhorabuena. (Haremos el milagro de los peces.)

El conocido Médico Oculista.

Dr. J. Casimiro Soriguera, socio corresponsal de varias Corporaciones médicas, residente en Madrid, calle de Fuencarral, núm. 2, principal se halla en esta capital, donde ha sido llamado para practicar una operacion. Permanecerá en esta dos ó tres semanas, recibiendo consultas de doce á tres.

Fonda del SIGLO XIX.

Gratis de doce á una.

Que se imite.—El municipio zaragozano ha dirigido al señor ministro de Hacienda una exposicion proponiendo cubrir las atenciones de las clases pasivas en aquella provincia con los fondos que ha de entregar mensualmente al Tesoro por el encabezamiento de consumos.

Este sistema era el mejor para hacer la igualacion que se propuso el señor ministro de Hacienda en su último decreto sobre clases pasivas.

Accediendo á los deseos de su autor publicamos á continuacion la siguiente:

Revista de teatros.

A la sazón están actuando dos coliseos en esta capital y vamos aunque de una manera sucinta, á dar á conocer nuestra modesta opinion acerca de los artistas que están actuando en dichos coliseos.

En el teatro de las Delicias la compañía dramática que dirige el Sr. Yañez está poniendo en escena bajo la direccion de dicho señor preciosas obras, debidas á las plumas de nuestros mas renombrados escritores, obteniendo todas las noches que hay funcion un lleno bastante regular: todas las partes que dirige el Sr. Yañez están á bastante altura, excepto las secundarias en las que se nota alguna frialdad.

En el teatro de Apolo, el Sr. Cava directr de escena, se esmera todo lo posible por complacer al público en todas las obras en que toma parte ya como piezas ó zarzuelas bufas en las cuales da á conocer sus dotes artísticas, logrando que los concurrentes le tributen merecidos aplausos, logrando sostener este coliseo ayudado por la Sra. Rosa López que sabe dar á conocer sus apreciables condiciones para el canto, particularmente en las zarzuelas «Los Peregrinos, una Vieja, Sensitiva, un Pleito y Tocar el Violon», en las cuales logra arrebatarse de tal modo el ánimo espectador, que éste no puede menos de aplaudir la llamándola á escena varias veces y rindiendo culto á su talento.

El tenor cómico está á una altura envidiable en el desempeño de sus papeles, tambien muy aplaudido.

La Sra. Alejandrina Campini, y la característica Sra. Carmen Tamoret, interpretaron tambien con acierto sus papeles, haciendo que los concurrentes á dicho coliseo den gracias al empresario Sr. Alonso, que ha sabido reunir un cuadro que tanta aceptación obtiene del público almeriense, dispuesto siempre á tributar sus aplausos á los artistas que lo merecen.

J. Jorquera.

(Remitido.)

Unguento y Píldoras Holloway.—Remedios Efedignos. — En los casos de hinchazones, contusiones, dislocaciones, hinchazones glandulosas, incremento de las venas, dolores neurálgicos ó reumatismo, este Unguento refrigerante aplicado á las partes afectadas no solamente confiere al paciente un grande alivio sino que cura radicalmente la enfermedad. Al paso que dicho Unguento sana el mal local, la accion interna de las Píldoras Holloway destruye completamente la propension á reumatismos y á otros desórdenes dolorosos. Estas Píldoras regularizan las funciones imperfectas de todos los órganos del cuerpo y restituyen á la constitucion su estado de orden primitivo. La cura que obtienen los medicamentos Holloway no es temporal ni superficial sino permanente y completa; porque ellos verifican una purificacion tan general que hacen imposible todo ataque futuro de la dolencia respectiva. 22

Funcion religiosa.

Hoy tendrá lugar en el Convento de las Monjas de la Purísima Concepcion una solemne funcion, que las encas-tradas dedican anualmente á su escelsa patrona.

Desde hoy tendrá tambien lugar la novena de la Purísima.

Santo del dia.

Mártés.—La Purísima Concepcion. Sale el sol á las 6:33 de la mañana.

—Pónese á las 4:54 tarde.

—Sale la luna á las 1:53 de la m.

—Pónese á las 2:59 t.

Efemérides.

18:9.—Celebrase en Roma la primera reunion del Concilio ecuménico.

EDICTO.

Don Francisco Barroeta, Alcaldeconstitucional de esta Capital.

Hago saber: Que debiendo ejecutarse el dia 12 del próximo Diciembre el ingreso en caja de los mozos que faltan para completar el cupo que ha correspondido á esta Ciudad en la presente reserva extraordinaria, segun lo dispuesto por la Comision permanente de la Excm. Diputacion de la provincia, con el fin de cumplimentar lo que sobre el mismo asunto previene, se convocan á todos los mozos comprendidos en el actual alistamiento desde el número 780, para que el dia dos y siguiente del citado mes de Diciembre, concurren á estas Casas Consistoriales á las 10 de la mañana, á fin de continuar la declaracion de solados y suplentes, para cubrir el cupo de los 412 que definitivamente le han correspondido; en el concepto de que los que tengan que alegar exenciones de las comprendidas en el artículo 76 de la ley de reemplazos de 30 de enero de 1856, deberán presentarse provistos de los respectivos expedientes, que se formarán con la oportunidad debida ante la autoridad local, para evitarse todo motivo de perjuicio; teniendo entendido que al que deje de concurrir al llamamiento que se hace en virtud del presente bando, y que se reproducirá ademas por medio de la citacion personal que está prevenida, será declarado soldado, sufriendo las consecuencias consiguientes á esta d terminacion legal.

Y para que llegue á noticia de todos y nadie alegue ignorancia, se publica y fija el presente en Almeria á 27 de Noviembre de 1874.—Francisco Barroeta.—Por acuerdo del Sr. Alcalde, Joaquin Ramon Garcia.

Alcalde = Arbitros Municipales.

Recaudacion del dia 5 y 6.

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada.	1309	97
Id. del Puerto.	573	34
Id. de la Vega.	1247	72
Total.	3131	03

Almeria 7 de Diciembre de 1874. Barroeta.

GOBIERNO MILITAR

de la provincia de Almeria.

Orden de la Plaza del de 7 Noviembre. Servicio para el 8.

Parada, Guardia civil y carabineros,

Gefe de dia, el coronel de Guardia civil D. Ricardo Rada, capitán hospital y provisiones y oficial de Reten y vigilancia guardia civil.

De órden de S. E., el Comandante Secretario. Diez de Tjada.

Registro civil.

Inscripcion del dia de ayer.

Casados.	1
Nacidos. — Varones.	4
Id. — Hembras.	0
Fallecidos. — Hombres.	0
Id. — Mujeres.	1
Id. — Parvulos.	1

CASA DE MATANZAS.

Reses degolladas en dicho establecimiento el dia 4.

Ganado vacuno.	Añojos.	0
	Krales.	0
	Uteros.	0
	Vacas.	1
Id. lanar.	Toros.	0
	Carneros.	0
Id. de cerda.	Machos.	1
	Puercos.	10
	Lechones.	0

VERDADERA REALIZACION

de efectos de plateria.

Acaba de llegar nuevamente á esta Capital el conocido D. Antonio Gimenez Orelana, que tuvo su establecimiento en años anteriores en la calle Real, junto á D. José German, cuyo sior trae un completo y variado urtido de objetos de plateria y bisuteria que se propone realizar en breves dias, á precios reducidísimos.

Vive calle de Espartero (antes Real) número 4.

INTERESANTE A LOS CAZADORES.

Queda poca existencia de la acreditada y legítima polvora inglesa de F. FF. y FFF.

Tien la de las Flores, calle Espartero (antes Real) núm. 18, establecimiento de D. José Iguña Lopez, ó casa de los armeros Sres. Lopez y Tovar, calle de Granada.

BARATO.

Para señoras, sacos de chinchilla á 30 36 reales.

Para niñas, id., á 20. Chaquetas de chinchilla para caballeros, á 50.

Cazadoras de Ratina, á 130. Gorras de varias clases á precios reducidos.

Capas paño bejar, vueltas de novedad á 320 reales.

Gabancitos de niñas última novedad, en varios tamaños, y precios reducidos.

Calle de la Reina número 34, junto á la casa de D. Felipe Barron.

ACEITUNAS.

En el establecimiento de Antonio Viñegas calle de Algebras núm. 16 se ha recibido una partida de aceitunas sevillanas las que se esvenderán á 15 cuartos libra, y otra partida de vino blanco añejo, á 55 reales arroba y 30 cuartos jarro.

MADERAS.

En el almacén de don Miguel Granados Sanchez calle de Gerona, que está frente á la Ciudad, se ha recibido un cargamento de maderas de Flandes y Abeta, que se espenden á precios módicos.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE APOLO.

Gran funcion para esta noche. A LAS OCHO.

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados,
reclamos, en la tercera plana, a doble precio.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA
COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nombría de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la **primera** que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que **fué importado a España por la Compañía**. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene a su cargo las operaciones de que por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita a que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán simerecen estos microfactos la marcada preferencia que se les concede hace doce años. Hasta ahora los señores consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados a la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 1 y 2 onzas forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10rs hasta 72. Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espárrero 47 y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de eun-táscafeteras y teleras para conservar ó preparar el Té y el Café.

PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PÍLDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual a este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando a este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

INYECCION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método). 30 años de éxito. Paris, en casa del inventor. Brou, boulevard Magenta, 153.

En Almería, Gomez Talavera.

LAS FLORES.

Establecimiento de géneros del País y Extranjeros de D. José Igúña Lopez.

Calle de Espárrero (antes Real) número 18.

Acaba de recibirse en dicho establecimiento un gran surtido de perfumería de las primeras casas de Paris.

Tolúina Rigaud.—Deliciosa agua de tocador estraida del bálsamo de Toú y al que se le han agregado los perfumes mas suaves y exquisitos. Esta notable composición reemplaza ventajosamente las aguas de Colonia y los vinagres mas estimados.

Glicerolína Lechelle.—Como agua de toilette la glicerolína depura y es el mas sano y mas suave de los lenitivos. Destruye el fuego de la cara, picaduras de insectos, granos, barros, empeines y otras afecciones epitelénicas. Da a la piel sus cualidades normales, color, limpieza, suavidad, brillo y en una palabra la

belleza real.

Dentorina Rigaud.—Elixir dentífrico sin rival para los cuidados de la boca.

Algunas gotas en un vaso de agua forman un líquido agradable, cuyas propiedades especiales consisten en perfumar y refrescar la boca, purificar el aliento, afirmar las encías y preservar los dientes de la carie.

Con decir que la base de la **Dentorina** es la árnica tan reputada para facilitar la circulación de la sangre y disipar los infartos, los consumidores pueden estar seguros de que este elixir reúne todas las cualidades que debe tener un producto destinado a proporcionar nuevo brillo y esmalte a los dientes y nuevo encarnado a las encías.

Crema dentífrica Rigaud, con base de quina.

Hasta ahora no se han empleado para limpiar los dientes sino polvos mas ó menos ácidos y nocivos que frecuentemente alteraban su esmalte.

La crema que se ofrece, ha hecho ya

una revolucion en este ramo de la perfumería; en efecto, basta pasar ligeramente sobre ella un cepillo empapado en agua, donde se hayan echado algunas gotas de **Dentorina**, para obtener al momento un mucilago dulce y untuoso que comunica a los dientes extraordinario brillo y sin igual blancura, sin dejar entre ellos ningun sedimento.

Pomada tónica, para la regeneración del color primitivo del cabello blanco sin el auxilio del tinte.

Es la reconocida y aprobada por varios miembros de la facultad de Paris como el mejor regenerador del cabello impide su caída y le da fuerza y flexibilidad.

Tintura única.—Especial para teñir la barba instantáneamente sin labado ni ninguna otra preparacion.

Verdadera pomada de breá, purificada con quina y preparada segun la fórmula del Dr P. H. NYSTEN doctor métrico de la facultad de medicina de Paris; aproba la y reconocida infalible para hacer desaparecer la caspa, granitos, picores de la piel, detener la caída del cabello y hacerle crecer.

Brillantina especial para dar lustre a la barba y al cabello.

Estractos superiores para el pañuelo en los perfumes mas suaves y de mas novedad entre estos Ilangylan, Bouquet de Manila y piel Rusia.

(Gran éxito en Paris!)

Velutina CHA FAY, polvo de arroz preparado con bismuto.

Impalpable, invisible y adherente.

La velutina es como polvo de tocador el producto mas excelente, el mas fino y mas delicado que las señoras pueden desear. Da a la piel por una ligera aplicacion la transparencia y el terciopelo de la juventud. Ligeramente adicinado de bismuto alquiere bajo el punto de vista de la higiene un mérito verdaderamente incontestable.

Impalpable, invisible y adherente es muy diferente de todos los polvos de arroz sin escepcion y en el poco tiempo que lleva de existencia es el preferido por lo mas elegante.

Aunque de precio mas elevado que los demas polvos de arroz es tan poca la cantidad que se emplea para obtener un buen resultado que en realidad la Velutina es conveniente para todos.

Hay además muchos artículos entre ellos polvos de arroz blancos y rosados, Kananga y otras varias clases arregiadas.

Colonias, vinagres y aceites de los mas superiores. Polvos dentífricos, cosméticos varios, pastillas del Serrallo para perfumar las habitaciones, agua de menta destilada para limpiarse la boca despues de comer, legítimos jabones lechuga, ambrosia y rosa y el nuevo jabon miranda con base de jugo de lirios y lechugas.

EL AGUILA.

Camisería Francesa de D. Ricardo La-Casca.

Se acaba de recibir un magnífico surtido de guantes de cabritilla para señora y caballero de las mejores fabricas de Madrid y Valencia, corbatas, chalinás, alfileres de corbatas, golas, cuellos y puños, tartanes superiores, pañuelos de hilo para bolsillo, gemelos, géneros de punto de algodón y lana, y otros muchos artículos de la presente estacion.

Nuevo surtido en paraguas de seda, perfumería y el agua de la Cítrea para teñir el pelo devolviéndole al cabello su color primitivo con el uso de tres veces y sin manchar el cutis.

TINTERO MAGICO.

Gran descubrimiento.

Produciendo tinta para el uso diario durante mas de cien años.

Calendarios americanos.
Copiadores de cartas sin prensa, nuevo sistema.
Papelería de los Alcoyanos.

ENFERMEDADES SECRETAS D' **CH. ALBERT**
CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURO, POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad.
BOLOS DE ARMENIA: gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido.
Depósito en todas las farmacias ó instruccion gratis. Paris, rue Montorgueil, 19.

BERLINA DE LUJO.
PARA VISITA Y PASEO.
TIRADA POR DOS HERMOSAS YEGUAS.
PARADA.
Durante el día.—Glorieta de San Pedro.
De noche.—Cochera de la fonda del Siglo.
TARIFA DE PRECIOS.
Por carrera hasta dos personas... 6 reales.
Por fila tres... 6 id.
Por id. cuatro... 8 id.
HORAS:
Por una hora hasta dos personas... 8 id.
Por id. tres... 12 id.
Por id. cuatro... 16 id.
Carruaje con chofero una mañana ó tarde... 40 id.
ABONO POR MESES.
Por un abono diario por mañana ó tarde... 300 id.
Por 15 días id... 500 id.
Por 8 id... 200 id.

El carruaje solo sacra fuera de la poblacion por horas, por la carretera de Granada, hasta el cementerio nuevo, por la de levante, hasta el molino de la Torre y Monserrat, y por la de la baja mar, el trazo concluido.—Dirigirse a la Imprenta de «La Crónica»
Además de la parada de día en la Glorieta, el carruaje la tendrá también en la cochera de la fonda del Siglo, donde podrán avisar en horas extraordinarias.

INTERESANTE.

Se acaba de recibir, para 1875, el libro de memoria ó sea

AGENDA DE BUFETE, encartonada a la inglesa. Se vende a 16 rs. eemplar en la imprenta de Alvarez hermanos.

DOCTOR IN ABSENTIA

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor y bachiller honorario pueden dirigirse a *Medicus, calle del Rey 46, Jersey.*

TRICOFERO-BORRELL.

Conserva y embellece el pelo, estirpa la caspa de la cabeza, precave la calvicie y las cañas y limpia en pocos momentos la cabeza mas poblada. Precio 5 reales frasco.

Depósitos generales: Barcelona, botica de Borré hermanos, calle Conde del Asalto núm. 52. Almería, botica de Moya Lopez. Además se vende en las principales boticas de España.

D. Miguel Granados Sanchez, acaba de recibir un surtido de madera de flandes, que se expende a precios bastante arregiados, viva calle de Geroña.

GONZALEZ GARBIN.

Acaba de recibir las ricas mantecas Hamburgo é Inglesa, aceitunas en cuñetes y por libras, quesos gruyer y bola, arencones, anchoas y otros varios artículos.